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□记者 王浩奇 报道
本报济宁讯 近日，G105京珠线洙水河桥改建工程

右幅桥梁正式完工通车。105国道是济宁去往金乡、单县
等方向的一条重要通道，洙水河桥是途中一条主要桥梁，
桥梁改建通车之后，市民出行更加方便快捷。

G105京珠线洙水河桥改建工程路线全长1320米，一级
公路标准，设计速度80公里/小时，路基宽24 . 5米，路面
宽23米，桥面净宽22 . 5米。改建工程分左(东)幅、右(西)幅
桥两阶段施工，第一阶段封闭右幅桥施工、左幅桥小车双
向通行，至右幅桥建成通车，第二阶段封闭左幅桥施工、
右幅桥双向通行。项目相关负责人告诉记者，目前右幅桥
梁已经施工完毕放开通行，左半幅完成9个钻孔灌注桩基
础，预计年底完工。届时，整座桥梁将全部竣工通车。

□记者 赵德鑫
通讯员 苗慧 孙静 报道
本报济宁讯 日前，济宁市政工程处对济宁市市直直

管道路进行维修，为创城工作提供良好的环境保障。截至
5月2日，共维修市直直管道路车行道760平方米，人行道
2545平方米，修整路沿石340米，树穴石140套，起垫修复
检查井75座，疏通管道320米，安装指路牌背面创城公益
广告113块、市政工地施工围挡创城公益广告5处，更换路
灯电线和电缆591米、路灯748余盏次、灯具45套，维修路
灯杆检查口259个、路灯检查井50套。

据了解，今年以来济宁市政工程处对市管10条道路市
政设施进行了全面普查，编制了创建全国文明城市工作任
务清单，全面开展市管道路、路灯维修工作，确保路灯装灯
率达到100%，亮灯率达到99%，保障机动车道无损坏现象，
人行道、非机动车道连续、平整、无损坏现象。

□ 本报记者 姜国乐 赵德鑫

从一楼爬到六楼，104级台阶至少需要一
分钟的时间。以18米的六层高度、65公斤的成
年人体重来计算，单趟爬到六楼需要做功
11466焦耳。换一种叙述表达，即便是身强力壮
的年轻人，从一楼上六楼，两三趟就会累得气
喘吁吁。

在人口日趋老龄化的背景下，为多层住
宅安装电梯将成为改善居住条件的必然条
件。值得欣喜的是，山东省人民政府2017年

《政府工作报告》中提到，今年我省将开工整
治老旧小区1900个，开展多层住宅加装电梯
试点。4月底，我省多个地市已经开始了老旧
小区安装试点，省级财政按照每加装1台电梯
给予25万元的标准，对省内试点市进行补助，
共下达加装电梯计划160台。

多层住宅特别是老旧小区加装电梯究竟
有何难点？居民对此又是何种态度？如何破解
安装电梯前的“资金关”“技术关”“邻里关”等
难题，让多层住宅居民早日踏上回家的电梯，
记者对此展开了调查与探访。

跨越年龄段的共同需求

“我现在住的就是多层住宅的四楼，很想
安装一部电梯，因为家里老人有腿疾，一天接
送孩子、外出买菜对于已经年逾60的老人来
说很不方便。”5月5日，家住济宁市任城区银
都小区的张女士告诉记者，没有电梯的日子，
作为儿女，很心疼妈妈。

据济宁市老龄办统计，济宁市于1994年
进入老龄化社会，23年来，人口老龄化呈明显
加速增长态势。2015年底，济宁市60岁以上老
年人口已突破138万，占全市总人口比例超过
16%，其中2016年任城区60岁以上的老年人口
已达13 . 9万，占比达15 . 6%。

不仅是老年人吃不消爬楼的辛苦，年轻
人在爬楼时也是叫苦连连。

“现在遇上没有快递柜的社区，不管物品
有多重，也得一步一步地送到顾客家门口。”
从事快递工作的小刘告诉记者，最多的时候
小刘一天需要爬20多趟楼梯，每天回到家中
第一件事就是洗个澡然后躺倒在床上。“这是
我们的工作，不论寒冬酷暑，有时做梦还在爬
楼。”小刘无奈地摊了摊手。

根据大众日报济宁新闻的公众号上开展
的关于多层住宅安装电梯的调查（截至5月8
日12时，参与调查的共计126人）显示，有75%的
参与调查者住在四层以上的高层，而在所有

参与调查者中，高达80%的受访者表示需要为
多层住宅安装电梯以方便老人孩子使用。

“因建设年代社会经济水平限制，我国既
有老旧多层住宅楼多未设置电梯。因住区老
龄化加剧，无电梯住宅，使居民出行极不方
便，加建电梯迫在眉睫。”中国建筑科学研究
院高级建筑师、“詹天佑”奖获得者孙燕认为，
随着人口老龄化加剧，老旧多层住宅加建电
梯已成改善居住质量的必要条件。

安装尚需过“三道关”

安装了电梯之后，电梯的安装费用与每
年的维修费用如何分担？电梯作为特种设备，
其在多层住宅的安装如何在技术上确保安
全？电梯运行过程中产生的噪音是否会打扰
邻居？在记者的走访中，有多位居住在老旧小
区内的居民对以上情形表达了不同程度的担

忧，其中资金难题、邻里关系、安全系数是受
访者最为关心的三大问题。

家住永胜花园小区一楼的住户王女士认
为，“如果在费用上可以达成一致方案的话，
支持方便高层住户的上下楼的电梯安装，毕
竟大家都是邻居，也能感受到爬楼的辛苦。”

“目前我们只审批过商业场所比如百货
大楼等地加装电梯的规划申请，还没有收到
过多层住宅的规划申请。”济宁市规划局工作
人员杨磊告诉记者，与商业大厦这种框架式
结构加装电梯不同，加装电梯需要考虑的技
术因素会更多一些，首先需要确保的即是电
梯安装和使用后的安全性。

“今年济宁市的老旧小区改造工作已经
进入了第4个年头，主要实施小区面貌改观、
房屋修缮、基础设施改造、居住秩序改善四大
工程17个小项的综合整治改造工作。”据济宁
市老旧住宅小区改造办公室工作人员介绍，

2017年济宁市计划对115个项目实施改造，总
建筑面积244 . 25万平方米，受益家庭2 . 7万户。
其中，任城区68个、高新区2个、曲阜市4个、邹
城市19个、鱼台县7个、金乡县1个、嘉祥县14
个。

安装电梯需“因楼施策”

事实上，多层住宅安装电梯的技术与资
金难题已经不再是最大的制约因素。

记者了解到，目前旧楼装电梯技术已经
基本成熟,成本也可以控制在每部电梯的安装
费用在40万-50万元。算上各级财政的扶持资
金，一部电梯的安装费用分摊在高层住户身
上，一家需要支付的安装费用可以控制在5万
元以内。

目前,国内已有北京、上海、广州、深圳、福
州等多个城市就既有住宅加装电梯工作出台
了政策。其中广州市的相关规定中提出了以
四层为标准价，五层加5%，六层加10%；三层减
5%，二层减10%，一楼不出钱的多层住宅电梯
安装费用方案，且电梯安装之后的维修费、电
费，除一楼外，由住户来平摊。

据了解,这些已开展加装电梯的城市都是
采用“成熟一梯(单元)、加装一梯(单元)”的“因
楼施策”模式，主要不同点在于对拟加装电梯
的单元，是采用“本单元双三分之二同意”模
式，即加装电梯应经本单元房屋专有部分占
建筑物总面积三分之二以上且占总人数三分
之二以上的业主同意，还是采用“本单元百分
之百同意”模式，即加装电梯应经本单元房屋
全体业主同意。

而具体实践表明，究竟是“三分之二”还
是“百分之百”，几乎已经成为决定电梯加装
能否“顺产”的关键。比如北京2010年出台的
有关指导意见，由于对老旧小区加装电梯实
行“一票否决制”，使得政策迟迟难以落地，今
年3月份北京市才出现首个“装梯”成功的老
旧小区。南京2013年便出台“装梯”规定，但碍
于之前“需经本幢或本单元100%业主同意”这
一规定，4年里仅8个小区加装了电梯。

有相关部门工作人员表示，想要更好地
推进多层住宅安装电梯的进程，需要“一站式
办公”的形式来方便申请者办理相关手续。

“如果想要让居民安装电梯少跑腿、多办事，
需要一个‘一条龙’式的服务窗口，将涉及的
审批部门如住建、规划、消防等部门集中在一
处办公审核，‘因楼施策’，保证电梯安装使用
的安全性同时，为有需求的住户提供便利，提
升市民的获得感。”

闯过“资金关”“技术关”“邻里关”之后———

多层住宅居民何时踏上回家的电梯

G105国道洙水河桥右幅通车

预计年底全部完工

济宁维修
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□记者 尹彤 通讯员 李晓姝 报道
日前，济宁市任城区观音阁街道在后营社区举办主题

为“提升未成年人法律意识，共筑美好成长之路”的普法
文艺演出。形式多样的节目融入了法律知识，让大家在观
看节目的同时可以学到更多的法律知识，远离违法犯罪。

您或您的家人住在多层住宅的几楼？ 您是否认为多层需要安装电梯？

25%
1—3层 31票

75%
4—6层 95票

80%
需要 101票

18%
没必要 23票

2%
说不清 2票

如果给多层住宅安装电梯的话，

您关心的因素是什么？

如果政府层面推动多层住宅安装

电梯的话，您觉得应该注重什么？

29%
经济因素 70票

16%
使用是否方便
38票

42%
安全性 102票

12%
是否会有过多的
噪音等 29票

1%
其他 2票

34%
资金扶持 81票

18%
协调统筹各部门
的手续 43票

2%

其他 5票
46%
安全监管 109票

多层住宅安装电梯调查
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